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В
от и сегодня, в начале 
октября 1957 года, 
мы возвращаемся 
с целины из южных 

районов Омской области. Поезд 
идет медленно – пропускаем 
поезда с зерном нового урожая, 
нашего урожая, с техникой, воз�
вращающейся с целины. И вот
4 октября редкие тогда транзис�
торы и черные рупоры радио 

ÓÇÅËÎÊ ÏÀÌßÒÈÓÇÅËÎÊ ÏÀÌßÒÈ
на многочисленных стоянках 
доносят до нас известие о пер�
вом Спутнике, его памятный нам 
голос – «бип�бип�бип». И вот 
уже чей�то крик: спутник! Ночное 
небо безоблачно, и мы наблюда�
ем быстро передвигающееся го�
лубое пятнышко. Прошли годы, но 
это все живо в памяти: стоящие 
на путях вагоны, толпа их пасса�
жиров, студентов�герценовцев, 
поднятые в аплодисментах руки и 
над всем этим – бип�бип�бип...

Прошло время. Я работаю на 
своей кафедре ботаники и сов�
мещаю это с работой секретаря 
Комитета комсомола института. 
Членом комитета меня избрали 
после поездок на целину, а секре�
тарем – совершенно неожиданно 
на одном из заседаний. Сказали: 
наутро доложи в парткоме. Не 
понимая ситуации, пошел докла�
дывать. В кресле секретаря – 
невысокий худенький человек; 
внимательно выслушал меня и... 
поздравил с избранием.

– Но ведь с вами не согласо�
вали...

– Да, но раз избрали, ребята 
Вам верят...

Такая была «жесткая» сис�
тема. Эта реальная демократия 
сопровождала меня долгие годы, 
вплоть до декларированной де�
мократии более поздних времен. 
Но вернемся к теме космоса...

На 12 апреля 1961 года мое 
расписание составлено четко. В 
восемь утра у меня экскурсия в 
Ботанический сад АН. Нас, герце�

новских ботаников, пускают про�
водить экскурсии самостоятель�
но. Проводим. После этого у меня 
пленум горкома комсомола. На 
повестке дня – работа вузовского 
комсомола. Еду в Смольный. Сижу 
на последнем сидении в автобусе. 
Вокруг человека с транзистором 
сгрудились пассажиры.

– Что случилось?
– Человек в космосе!
Тоже слушаю известное ныне 

сообщение ТАСС, еще совершен�
но не понимая ни сути, ни его 
места в истории.

В Смольном праздничная ат�
мосфера. Впрочем, в те годы круп�
ные комсомольские собрания – 
всегда праздник: есть итоги, по�
том – их анализ и новые задачи. 
Значит, снова вперед! Нахожу 
Эдуарда Лявданского – секрета�
ря комсомольского бюро самого 
крупного историко�филологичес�
кого факультета. Эдик пришел 
после армии, умница, философ 
по складу ума. Он увлечен литера�
турой, но это не мешает ему быть 
инициативным и прагматичным 
организатором. Ему сегодня вы�
ступать, и мы снова проговарива�
ем главные тезисы... Начинается 
пленум. Его регулярно прерывает 
включение информации радио. 
В каждом выступлении – пафос. 
Выступают секретари комитетов 
комсомола, и у многих легенды –
«говорят, Гагарин учился у нас 
в институте». Аплодисменты, 
смех. И вот на трибуне Эдик. Я 
всю жизнь волновался во время 

выступлений своих учеников и 
друзей больше, чем во время 
собственных. Но Эдуард уходит от 
наших тезисов: «Я не знаю, пос�
тупал ли Гагарин в наш институт. 
Но я уверен, что мечту о космосе, 
знания о нем заложил в Юрия 
Гагарина простой учитель! Это са�
мое главное и бесспорное!» Эдик 
срывает продолжительные ап�
лодисменты. Мы торжествуем – 
ведь действительно так! Навер�
ное, это влияет на поручение 
секретаря горкома: «Лев, тебе 
сегодня выступать на телеви�
дении». Еду на ТВ. Программу 
ведет популярная тогда Нелли 
Широких. Подхожу к ней и объяс�
няю, что не был в институте и не 
надо вопроса в этом плане. Вы�
ступают заместитель директора 
Пулковской обсерватории акаде�
мик М. Зверев, молодой ленин�
градский поэт Валерий Самсо�
нов... Очередь доходит до меня. И 
звучит именно тот неудобный воп�
рос. Я что�то отвечаю и боковым 
зрением вижу, как Нелли извиня�
ющимся жестом прижимает руки 
к груди. Так состоялся мой дебют 
на телевидении – тоже память 
того исторического дня.

На следующий день приезжаю 
в институт. В коридоре около ко�
митета комсомола стоит обычная 
школьная доска. На ней:

«Вселенная, слушай! Событие 
это прославит двадцатый безу�
держный век: С Советской земли 
стартовала ракета, и в космос 
Советский ступил человек!»

Узнаю, что вчера наши ребя�
та ходили с плакатами: «Все в 
космос!», «Ура Гагарину», «Мы 
с тобой, страна» и др. Ходили по 
Невскому, митинговали у Казан�
ского собора. Некоторых лекций 
просто не было. Преподаватели 
были со студентами. Смелые де�
каны понимали студентов...

Мне не пришлось видеть Га�
гарина. Он приезжал к нам в
Ленинград, по�моему, на засе�
дание Международного союза 
студентов. Но я в это время уез�
жал по работе. Космос не ушел 
из нашей жизни. В августе под�
виг повторил второй космонавт 
Герман Титов. Отец космонавта 
Степан Павлович был учителем 
в алтайской школе. Родителей 
Германа пригласили в наш клуб. 
Встреча проходила в переполнен�
ном актовом зале и  была инте�
ресной. Кроме общих вопросов 
широко обсуждались педагоги�
ческие проблемы. Герценовцы 
и Титовы тут были на высоте... 
Прошел год, и комсомольская 
судьба занесла меня на Алтай. 
Мне пришлось побывать в доме 
Титовых и там лишний раз убе�
диться, что учительская семья – 
замечательный воспитательный 
очаг. Это подтверждали и наши 
короткие встречи с Германом 
Степановичем, всегда тепло 
поминавшим своего ведущего 
Юрия Гагарина.

Уже потом, годы спустя, жизнь 
подарит мне встречи со многими 
космонавтами, даже дружбу с не�
которыми из них на основе общих 
интересов в области экологи�
ческого образования и решения 
других экологических проблем. 
Но это будет уже в 80�90�е. 
Постепенно и внимание к космо�
су, и практическая космонавтика 
стали терять свои позиции. В этой 
области жизнь пошла по затухаю�
щей инерции...

Полвека назад страна 

жила космосом. Жил им 

и наш институт – «физики 

были в почете, лирики – 

в загоне». Сегодня даже 

трудно представить, как 

близко принимали герце-

новцы все беды и победы 

Советского Союза, как ста-

рались найти свое место в 

её жизни... 

ÑÒÐÀÍÈ×ÊÀ ÈÇ ÄÍÅÂÍÈÊÀ 

� Дмитрий Павлович, какие 
чувства и эмоции охватили Вас, 
когда Вы узнали о Победе в Ве�
ликой Отечественной войне?

� Я отношусь к тому поколению, 
которое уже осознанно понимало, 
что такое война. Мы остро чувс�
твовали ее тяготы: голод, потерю 
близких. Поэтому когда случился 
День Победы, в нас проснулись 
огромная надежда, энтузиазм и 
вера в новую жизнь. Мы открыли 
для себя большие возможности, в 
том числе для дальнейшей учебы. 
Ведь я как раз учился в то время 
в школе. Помню, как мы сочувст�
вовали фронтовикам и сильно за 
них переживали. Я и мои товари�
щи знали многих из них лично. 
Мы всегда поддерживали с ними 
связь, проводили встречи, стара�
лись им помочь. 

 
� А сейчас Вы встречаетесь 

с ветеранами?
� Конечно. Сейчас мы с немень�

шим восторгом встречаем День 
Победы. Для нас особенно важно, 
что такие встречи проходят в на�
шем университете. Руководство 
организует не только концерты, 
праздничные программы и позд�
равления, но и оказывает матери�
альную помощь. Для ветеранов 
это имеет большое моральное 
значение. 

� Дмитрий Павлович, после 
окончания школы Вы поступи�
ли в педагогический институт. 

Антон МАКАРОВ, 
корреспондент «ПВ»

9 ÌÀß ÃËÀÇÀÌÈ ÂÅÒÅÐÀÍÎÂ

Справедливо замечено: чтобы понять насто�
ящее, необходимо изучить прошлое. Сегодня 
молодое поколение как никогда интересуется 
судьбой людей, 70 лет назад вставших на за�
щиту Родины. В своем интервью председатель 
Совета ветеранов РГПУ им. А.И. Герцена про�
фессор Д.П. Финаров рассказал о роли Побе�
ды в жизни его поколения и о том, как события 
военных лет повлияли на выбор его педагоги�
ческой профессии.

Совет ветеранов РГПУ им. А.И. Герцена – общественная 
организация. Деятельность Совета: взаимодействие с руко�
водством университета, Профкомом, ветеранами и участни�
ками войны.

Миссия Совета: материальная помощь и моральная поддер�
жка ветеранов войны, труда, блокадников, связавших свою 
жизнь и научную работу с РГПУ им. А.И. Герцена.

Председатель Совета ветеранов: профессор кафедры ме�
тодики обучения географии Д.П. Финаров. 

Как повлияли события военных 
лет на выбор этой учительской 
профессии? Что подтолкнуло  
стать учителем?

� Победа оказала на нас ог�
ромное влияние.  Мы с восторгом 
смотрели в будущее. В нашей се�
мье мои старшие братья и сестра 
были учителями. А поскольку я ин�
тересовался природой, выбор пал 
на географический факультет. 

В то время педагогическая 
профессия в обществе была на 
более почетном месте, престиж 
учителя был значительно выше. 
Ни для кого не секрет, что в со�
ветское время к учителю относи�
лись с большим уважением. Я с 
огромным удовольствием пошел 
в пединститут. 

� Вы и по сей день занима�
етесь наукой. Пишете книги, 
учебные пособия, преподаете
на факультете географии РГПУ. 
Какие изменения происходят 
сегодня в географическом об�
разовании? 

� В связи с переменами в 
образовании сегодня происходит 
процесс становления профильных 
школ. Совсем недавно мы вместе 
с заведующим кафедрой методики 
обучения географии профессором 
В.Д. Сухоруковым издали учебное 
пособие «Методика обучения 
географии в профильной школе». 
Книг, подобных этой, еще нет. Счи�
таем, что данное пособие вышло 
своевременно. 

� Дмитрий Павлович, как 
Вы думаете, что нужно со�
временному поколению, чтобы 
обрести энтузиазм, подобный 
Вашему, в учебе, в науке,  
работе?

� Многое зависит от семьи. 
Очень важно, насколько родители 
проникнуты уважением к отечес�
тву, как они смотрят на развитие 
нашей страны. Семья сегодня � 
пожалуй, определяющий фактор.

50 ЛЕТ ПОЛЕТА 50 ЛЕТ ПОЛЕТА 
ЧЕЛОВЕКА ЧЕЛОВЕКА 
В КОСМОСВ КОСМОС


